
新民眼

本报讯 为迎接市第十二次

党代会召开，中共上海市委宣传

部、上海广播电视台策划制作了

新闻专题片《初心如磐谱新篇》，

全面反映市第十一次党代会以

来上海牢记嘱托、砥砺奋进的新

实践新成就。该片将于今天19

时30分在东方卫视、19时15分

在上海广播电视台新闻综合频

道播出。

新闻专题片《初心如磐谱新

篇》运用丰富的电视语言，生动

呈现五年来在以习近平同志为

核心的党中央坚强领导下，中共

上海十一届市委全面贯彻习近

平总书记考察上海重要讲话精

神，牢记总书记的嘱托，弘扬伟

大建党精神，以排头兵的姿态和

先行者的担当，团结带领全市党

员和干部群众，奋发进取、守正

创新，开创上海各项事业发展新

局面。

全片围绕上海落实国家重大

战略任务、推动经济高质量发展、

提升城市治理现代化水平、满足人

民对美好生活向往、建设国际文化

大都市、加强党的建设等重点内

容，选取代表性案例，结合权威数

据，充分展现过去五年来上海取得

的丰硕成果和人民群众不断增强

的获得感。

一条公交线路，单程17.5公里，方进
每天要跑3个来回。
方进是上海久事公交集团中运量

71路001车驾驶员，市第十二次党代会
党代表。十分巧合的是，中运量公交诞
生至今也恰好5年。5年来，方进每天往
来延安东路外滩和虹桥枢纽，一路穿越
黄浦区、静安区、长宁区、闵行区，看沿途
风景，与无数人同行。上海的发展变迁，
浓缩在一个公交车司机的视角里，究竟
是怎样的？令人十分好奇。
昨天，对话方进之后，又让人十分意

外：高质量发展，人民城市，软实力，红色
基因……这五年上海跨越式发展的关键
词，竟然在他那里都有独特的答案。
比如，很多人可能不知道，71路中

运量公交具有“侧跪”的功能，可以通过
气囊调节车身高低。目的是什么呢？就
是为了车辆停靠时始终保持与站台平
齐，方便乘客尤其是残障人士的轮椅车
上下。这背后，既有科技含量，也有城市
的人文关怀。
又比如，中运量诞生之初，只有1条

线路，如今已经发展成1条主线加4条支
线，鱼骨状的线路模式，5年来先后接送
乘客7500万人次。在方便更多市民通
勤的同时，中运量也承担了服务进博会
的功能。据说，不久之后71路还将延伸
至国展中心，带来更多出行便利。
此外，方进驾驶的71路001号车，还

承担着“红色之旅”的功能。因为途经
中共一大、二大会址和很多名人故居，
驾驶员都经过了相关培训，全员都能讲
解红色故事。方进印象最深的是，有一
次接到一车挥舞着五星红旗的少先队
员，听着稚嫩的童声在车上齐声唱红
歌、唱国歌，他特别感动。“那种红色文
化的氛围，让很多同车的市民都一起合
唱，大声喝彩。”
身为一名普通的公交车驾驶员，方

进也深深感受到在这座城市里，人人都
有人生出彩机会。“不管什么样的工作，
只要用心用情去做，当成事业去干，总会
有成功的一天。”从全国劳模到党代表，
方进得到的认可，也不断坚定着他对这
座城市的认同。
今天，中共上海市第十二次党代会

隆重开幕。这是全市人民政治生活中的
一件大事，对上海未来五年乃至更长时
期发展具有十分重要的意义。800多位
党代表带着千千万万的党员和普通市民
的嘱托，走入世博中心，为上海的未来建
言谋划。
此时此刻，历经五年砥砺前行，上海

的发展已经踏上新征程，正处于加快建
设具有世界影响力的社会主义现代化国

际大都市、构筑未来发展战略优势的关键阶段。尤其眼下，巩
固来之不易的防控成果，加快推动经济社会重振复苏，奋力夺
取大上海保卫战的全面胜利，是全市上下面临的重要考验。
团结一致向前看，重整行装再出发，需要无数和方进一样的普
通劳动者携手同心，鼓足昂扬之气、汇聚奋进之力。
对于上海的未来发展，方进的期待是更加宜居，让生活在

这座城市里的人们有更多的归属感、幸福感、获得感。尤其是
在公交出行方面，线网更加优化，最后一公里的微循环更加完
善。一位公交司机的建议，可能只代表了城市发展中十分微
观的一个方面。但各行各业的党代表汇聚在一起，他们的关
心与期盼，正孕育着上海更加美好的明天。

“一票难求，最高的时候一

天13万人网上抢票，抢4000张

票。”谈到上海天文馆诞生后的

火爆，上海科技馆党委书记王莲

华代表既有自豪，也有思考。

王莲华告诉记者，这5年来，

作为上海重要科普基地，上海科

技馆深入贯彻习近平总书记关

于“科技创新、科学普及是实现

创新发展的两翼”的重要讲话精

神，加速构建与具有全球影响力

的科技创新中心相匹配的大科

普格局，以高质量科普助力打造

上海创新发展高地。

“去年，伴随着全球建筑面

积最大的天文馆——上海天文

馆精彩亮相，上海科技馆迈入了集科技馆、自博馆、天文馆

三馆集群的超大型、综合性博物馆发展新阶段。”王莲华认

为，这充分彰显了上海的城市软实力，也不断满足着人民群

众日益增长的精神文化需求。“我们连续8次入选全球最受

欢迎的20家博物馆榜单，最高位列第6位。”

当前，上海正在建设有全球影响力的科创中心，在强

化科创策源功能的同时，科创土壤的培育同样重要。要

让上海的科创基因更加浓厚，必须让科普活动内容更鲜

活，科学精神弘扬更有力，科普人才队伍更优化。“我们先

后推出‘致敬科学家’系列、‘科技创新’系列、‘科技新青

年’系列、院士长廊改造等，在营造社会创新氛围、提升公

民科学素质等方面发挥了积极

作用。”

但在王莲华看来，现有的

科普资源仍然无法满足人民的

需求。“当听说天文馆火爆到黄

牛倒票时，连叶叔华院士也向

我感叹，全世界都没有听说过

这种情况。”如何改变这一现

状？王莲华认为，要建立健全

科技资源科普化机制，充分发

挥科技创新主体的科普功能，

鼓励高校、科研院所、科技企业

将最新的科技成果、高科技展

品在科技馆平台展现，为公众

呈现前瞻性、高水平的科普展

览，同时也更好地宣传上海科

创、弘扬科学家精神，让更多的青少年立志科学研究，为

人类未来发展作出贡献。

与此同时，应当大力推进云科普，加快推进数字场馆建

设，充分发挥大数据、云计算等信息技术应用在网上科普、

线上教育中的重要作用，推动科普服务形态多元化，促进科

普的精准、及时、高效供给。

王莲华还特别提到，提升科普应急服务能力也不容忽

视，建议尽快建立应急科普机制，储备应急科普内容，建成

平战结合的应急科普体系，针对社会热点和突发事件做好

政策解读、知识普及。

本报记者 潘高峰

“如果用一个词来形容这五

年上海的发展，那就是‘蒸蒸日

上’。”市第十二次党代会报告中

提到的上海过往五年成就，让市

党代表、毕马威上海分所党委书

记杨洁感触很深。

“我们看到，上海正在建设具

有全球影响力的科创中心，现在

基本框架已经形成；上海作为长

三角一体化的龙头，江海汇合的

作用也日益凸显。尤其是经济增

长方面，2021年上海市生产总值

突破4万亿元，五年来增长达

33%，继续保持全国最大的经济

中心城市地位，并达到全球第四

位，这是非常大的成就。”杨洁直

言，“平时工作中，我就面对着千

千万万一线的实体经济体与公司，包括外企、国企、民企等，

清晰地看到了他们的发展足迹。”

今年3月以来，上海在各方支持下，团结一心、众志成

城，付出艰苦卓绝的努力，打赢了大上海保卫战。6月1

日起，上海进入全面恢复正常生产生活秩序阶段。杨洁

坚信，尽管经济完全复苏仍需要时间，但向好的态势未曾

改变。

“疫情之后，可能有人会发

出疑问，是不是一些企业会急着

离开上海？我想说的是，其实我

所接触的许多企业，包括我自身

所在的毕马威，对上海的信心、

对中国的信心始终都没有改

变。”杨洁告诉记者：“我们许多

客户都在紧锣密鼓地恢复正常

的生产生活，恢复以往的增长劲

头，他们从来没有说过要放弃中

国市场。而据我所知，最近还有

不少跨国公司的总部与研发中

心决定落户上海。”

在杨洁看来，上海有许多

发展优势——“五个中心”发展

奋蹄扬鞭，诸多领域都在向世

界第一进发；“海纳百川、追求

卓越、开明睿智、大气谦和”的城市精神，永远吸引着全世界

的优秀人才来沪发展；持续不断优化营商环境，在世界银行

报告中评价排名持续提升，吸引企业家创业投资。

杨洁说：“上海城市精神中有‘追求卓越’这四个字，它

自有深意，上海一定会成为全球卓越城市。”

本报记者 杨 洁
本版摄影 本报记者 孙中钦
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对话党代表

中共上海市委宣传部、上海广播电视台策划制作

新闻专题片《初心如磐谱新篇》今播出
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对上海的信心从未改变
市党代表、毕马威上海分所党委书记杨洁

让上海科创基因更加浓厚
市党代表、上海科技馆党委书记王莲华


